
政府研升延期年金扣稅上限
陳茂波指社會反應正面 業界倡增至6萬元

香港文匯報訊（記者 高俊威）政府早前提出向強積金自願額外供款或

購買延期年金的納稅人，提供扣稅優惠，建議兩項措施的扣稅上限為3.6

萬元。財政司司長陳茂波昨日表示，由於社會對建議的反應普遍正面，政

府正研究將有關扣稅上限提高，並諮詢持份者，以釐定最終扣稅額，有結

果後將盡快公佈。
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菁彥生南國，相邀赴北鄉。
青春歌一曲，鐵驥過三江。
讀史新天地，創科大戰場。
殷殷期望重，帆勁夢飛揚。

6月25日至29日，來自香港社會各界的
150名青年才俊，組成「國家發展戰略與香
港青年機遇」參訪團，從深圳出發，乘高
鐵北上，跨珠江、長江、黃河，一路參訪
企業，聽講座，看展覽，最後以人民大會
堂一場高規格座談會完美收官。

這是一次學習體驗之旅，追求奮進之
旅，也是一次尋根之旅。參訪團所到的深
圳、武漢和北京，正是粵港澳大灣區、長
江經濟帶、京津冀協同發展等三大區域戰
略的樞紐城市。這批來自工商界、專業
界、傳媒、基層的年輕人和大學生，以其
融入祖國、放眼世界的獨特視角，從中尋
求新時代香港青年的發展機遇。

參訪團選擇從深圳蓮花山頂鄧公銅像前

起步，緬懷改革開放總設計師，破析香港
與改革開放的不解之緣。正是改革開放帶
來的歷史機遇，成就了一代香江青年，也
成就了今日香港。同樣，中國四十年改革
發展的足跡，也深深打上了香港的烙印。
今日中國，無論是用工制度、土地政策、
城市建設，還是流行文化、生活方式，處
處都能看到香港的影子。

然而，三十年河東，三十年河西。當
這批香港青年來到深圳博物館參觀改革
開放 40 年成就展時，看着一幀幀舊照片
和文物，聯想到幾十年來深圳河兩岸的
風物變遷，心情定然不會平靜。深圳河
無聲地流淌，卻彷彿蘊藏着地覆天翻的
轟鳴……

與以往考察活動大多偏重於城市的土地
開發、基礎建設、主題公園等硬件不同，
此次參訪以考察創科項目為主線貫穿全
程。這是與建設創新型國家戰略相呼應
的，也是為香港打造國際創科中心探路覓
航，尋找契機。

看今日世界，創科戰硝煙彌漫，已不僅
僅是商業之爭、產業之爭，儼然成了國運
之爭、未來之爭。一路高鐵，風馳電掣，
串起了深圳的騰訊公司、海能達通信，武
漢的光谷高新區、烽火科技，以及北京的
中科院創新成果展。作為香港年輕一代的
代表，參訪團員們在驚歎之餘，想必也被
點燃了心中的創科之火吧！

參訪團還走訪了數個富有特色的歷史文
博機構，以探索華夏文明之脈、中華民族
之根。不知道各位青年朋友，是不是認真
地想過：我們為什麼要去欣賞曾侯乙編鐘
穿越三千年的嫋嫋音韻，去傾聽單霽翔院
長講述故宮的六百年滄桑，去憑弔圓明園
的殘碑斷柱寂然向天……

日理萬機的韓正副總理與參訪團全體成
員舉行了座談。面對自己主管港澳工作以
來會見的第一個香港團組，韓正向大家提
出了兩點最樸實的期望：一是學習，一是
實踐。為什麼要學習、實踐？學習什麼，
實踐什麼？言簡意賅，意味深長。

學習無止境，實踐也無止境。近代以
來，香港人一直以學習能力強，富於機
遇意識和探索精神而著稱。今天，面對
瞬息萬變的世界局勢和日新月異的科技
進步，香港社會卻時不時泛起孤芳自
賞、抱殘守缺的沉渣，令發展的步履有
些蹣跚。

想起參訪海能達通信公司時，有人提
問為什麼不多僱用一些香港員工（整個
公司只有三名香港員工）。快人快語的
陳清州董事長沉默了一會兒，邊思考邊
說：文化背景差別不大，人工也差不了
多少，香港年輕人還很敬業。但從知識
結構看，偏重法律和商科，科技功底不
夠。並且，香港本是國際化程度很高的
城市，近年來卻有些內化，只關注本地
的事，很多年輕人的國際視野反而不如
內地年輕人。

陳清州的看法有多大的代表性？答案也
許見仁見智。有一點卻很清楚，香港要建
設國際創科中心，並不比建設國際金融、

航運、物流中心容易，任重而道遠。
蓮花山上，150名香港青年與70餘名深圳

青年齊聲誦讀《青春獻辭》的場景歷歷在
目：歷經風雨來時路，滿懷豪情赴天涯。
融入中國夢，青春再出發！

高鐵車上，張明敏的歌聲仍在回蕩：長
江長城，黃山黃河，在我心中重千斤。無
論何時，無論何地，心中一樣親……

「國家發展戰略與香港青年機遇」參訪隨想
青年工作部 陳林

■參訪團部分成員在中科院創新成果展廳
前自拍合影。 作者供圖

陳茂波昨日接受電台訪問時表示，由於社
會反應普遍正面，政府正研究將強積金

自願額外供款或購買延期年金納稅人的扣稅
上限提高，並諮詢有關持份者，以釐定最終
扣稅額。目前自願性供款以及特別自願性供
款，佔全港僱員強積金總供款比例逾20%。

須退休提款或令人卻步
陳茂波解釋，此建議在進行諮詢時頗受歡
迎，因不少人都希望為退休時準備一些儲
蓄，現在通過這方式儲起一些金錢，又不用
交稅，此做法不錯。
保險界立法會議員陳健波歡迎政府措施，
但認為成效未必十分顯著，因假如僱員要享
有扣稅優惠，需要加入提取限制，只能於65
歲退休時提取款項，可能令部分人卻步。他
又認為3萬多元扣稅額比較少，建議增加至6

萬元。
工聯會立法會議員何啟明則認為，一般打

工仔難以負擔強積金額外供款，亦不需要繳
稅，加大扣稅額不會令基層受惠。
另外，陳茂波昨日發表網誌指出，他上星
期宣佈正式推出香港年金計劃，目的是為長
者提供多一個退休理財選擇，將部分積蓄轉
換成長期、可靠、穩定的定期收入，直至百
年歸老。有興趣長者可於今日起到指定地點
領取「認購意向表格」，並於本月19日至下
月8日內遞交。

冀達至「自製長糧」效果
他指出，過去港人對年金計劃這類產品認
識不深，但隨着人口老化，社會對這類產品
的需要愈見實在，特別是不少長者在退休後
沒有穩定收入，難免擔心「坐食山崩」，年

金計劃便是從建立退休後穩定收入來源的角
度為長者設計的產品。
他又提到，有別於定期存款等定息工具，

年金計劃作為保險產品，作用是對沖長壽帶
來的財務風險，假設受保人65歲購買了年
金計劃，即使活到超過100歲，仍可每月獲
得定額收入，達至「自製長糧」效果。

首次發行額加至200億元
他表示，自年金計劃去年公佈以來，公眾
反應非常正面，反映市場需求十分龐大，某
程度上也鼓勵了保險業界開發更多不同類型
的理財產品，供市民選擇。他透露，去年年
金業務佔整體新造直接個人人壽保險業務的
份額，按年增加逾一倍。
他強調，一直十分關心長者的財務規劃需
要，故早前已決定若這次年金計劃錄得超額
認購，首次發行額將由原擬的100億元加碼
到200億元，以滿足更多長者的需求。
他又指，政府今年稍後將發行新一批「銀
色債券」，讓長者利用手頭現金，獲取保證
不比通脹低的投資回報。而安老按揭計劃即
「逆按揭」，亦為長者提供了另一個理財選
擇，計劃去年更擴展至未補價的資助出售房
屋，讓更多市民受惠。

中學文憑試後
日 （11 日 ） 放
榜，政務司司長

張建宗昨日在網誌勉勵學生積極面對
壓力，強調本地各類可供中學畢業生
報讀的課程學額足以滿足本年度考生
需求，當局亦會為學生提供多元化
的升學選擇。他又呼籲家長和同學
們應突破傳統觀念，強調職業及專
業教育並非昔日的「手作仔」，畢業
生均是專業技術人才，出路可媲美大
學畢業生。
張建宗以「多元升學階梯」為題撰寫
網誌，他指特區政府多年來致力為中學
畢業生開拓寬廣及多元化的升學選擇，
今年報考中學文憑試的日校考生約5萬
人，而本地各類可供中學畢業生報讀的
課程所提供的學額則接近7萬個，故有
足夠且多元化的升學選擇。
本港升學途徑包括在本地的大學或專
上院校升讀學士學位或副學位課程，或
修讀職業專才教育、毅進文憑及其他教
育課程。張建宗指，本港有20所可頒
授本地學位的專上院校，共提供約300
多個學士學位課程，亦有近30所專上
院校開辦約 400 個副學位課程。在
2018/19學年，各院校可提供的全日制
經本地評審專上課程總學額超過5萬

個，當中包括學士學位及副學位學額。
他並引述統計指，在2017/18學年，

適齡人口組別中約48%的青年能修讀學
位程度的課程；連同副學位學額計算，
現時修讀專上課程的青年超過70%。

港基建航空需才殷切
另一方面，同學亦可考慮修讀職業專
才教育課程。職專教育涵蓋不同程度的
全日制及兼讀制課程，包括學士學位、
副學位、毅進文憑等，可迎合不同學生
的需要。張建宗表示，STEM（即科
學、科技、工程及數學）課程近年很受
同學歡迎，建議同學可留意遊戲軟件開
發、動畫、生物醫學、金融科技等新興
行業的課程。
本港社會對基建、航空等界別的人才
需求殷切，相關課程亦不容忽視。
對於社會有意見認為職專教育略遜於

傳統學術教育，張建宗強調這是誤解，
呼籲家長和同學們應突破傳統觀念按同
學個人的興趣、志向和能力，善用多元
的升學階梯，積極裝備自己，因為「條
條大路通羅馬」，家長們亦應聆聽子女
的想法和感受，適當地從旁給予支持和
輔導，讓子女自行規劃未來，在不同的
領域中盡展所長，實現人生抱負。

■香港文匯報記者 姜嘉軒
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）行政
長官林鄭月娥早前宣佈推出多項房屋新
措施以應付住屋需求殷切的問題，工聯
會立法會議員麥美娟昨日於電台節目
《給香港的信》上指出，期望一手樓空
置稅實行後，一手樓的供應能逐漸穩定
下去。她亦建議政府下一步應「三管齊
下」，包括向低收入家庭提供租金補
貼、重新實施租賃管制及將空置稅擴展
至二手市場，相信有助基層家庭解決住
屋困難。
麥美娟指出，工聯會早於2013年要求

設立物業空置稅，以打擊發展商的囤積
單位，她期望新措施實施後，第一手市
場的單位供應可逐漸穩定下來。她又對
行政長官決定將居屋定價與市價脫鈎表
示歡迎，「工聯會自2011年以來一直提
出相關建議，如今終於落實。」她呼籲
政府進一步以成本價出售「綠置居」，
有助安頓公屋住户。
麥美娟又認為政府下一步應「三管齊

下」協助基層家庭解決住屋困難，包括
向低收入家庭提供租金補貼、重新實施
租賃管制及將空置稅擴展至二手市場。

對於當局決定將部分興建私人樓宇的
土地撥作興建公營房屋，預計可提供1
萬個單位，麥美娟呼籲政府將這項政策
正常化，讓公私營住房比例由六四比改
為七三比。至於行政長官決定將市建局
的項目轉為資助性房屋，她亦表示歡
迎，但認為政府應認真考慮改革市建局
的模式。
她續說：「雖然政府的新房政策可能

不會即時壓抑房地產價格，但這些措施
可顯示行政長官與政府有決心解決問
題，這向社區及市場發出了重要信息，
方向也恰到好處。」她希望政府與不同
持份者能共同努力，加快進度。

麥美娟倡「三管齊下」解基層住屋難

■陳茂波（中）上星期宣佈正式推出香港年金計劃。 網誌圖片

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）行政長
官林鄭月娥與現屆政府一眾司局長連日來
先後於facebook網頁發佈短片，就其過去
一年工作向香港市民匯報，最後一名發佈
短片的勞工及福利局局長羅致光昨日亦上
載了一條名為「勞福廚房煲煲辣」的短
片，片中他化身成廚師，與身為「侍應」
的勞工及福利局副局長徐英偉一同介紹
「勞福廚房」過去一年煮出了什麼援助基

層與工人的菜式，並指尚在優化改良的
「取消對沖」是本屆重點。

拍創意短片 回顧一年工作
羅致光每周日均會在其網誌發表文

章，主要是透過一些例子及數字去闡
述勞福局的政策。他昨日於網誌發表
的文章指出，上任勞福局局長已一
年，是時候向大家「述職」，回顧一
年來連串工作。他表示，年內處理勞
工相關政策，特別是構思取消強積金
對沖的方案佔了他較多時間，但其實在
社會福利範疇的短、中、長政策措施，
包括已出台或者正在籌劃中的，無論是
扶貧、助弱、安老或護幼，都可以說是
「密密手，沒停手」。
他指出，如要用文字去回顧勞福局過

去一年的不同範疇的工作，恐怕都要寫
幾個星期，因此今次用了比較輕鬆的手

法，以短片「勞福廚房煲煲辣」與徐英
偉一同介紹。該片同日已上載至You-
Tube及透過其facebook網頁向外發佈。
片段中，羅致光化身「大廚」，不斷

煮出各種不同菜式讓徐英偉「上菜」，
該些菜式包括高額長者生活津貼、優化
在職家庭津貼、注資及優化持續進修基
金、安老服務計劃方案、籌組兒童事務
委員會、加強規管職業介紹所、增加侍
產假及檢討政府外判員工的保障等。
其後徐英偉指不少食客催促上菜，羅致

光則回應說：「快還快，都要弄好才可以
上，勞福廚房，一定要維持品質！」徐英
偉後來又問羅致光正在弄的大鍋是什麼，
羅致光回應說：「這是本屆政府的招牌菜
『取消對沖炒飯』，但好多老友記及顧客
不適應，所以要加多『幾錢』補品。」他
續說，勞福局還有好多長遠規劃的「老火
湯」正在慢慢燉。

「廚師」羅致光「述職」巧製「撤對沖炒飯」
■張建宗強調
職業及專業教
育畢業生是專
業技術人才，
不再是昔日的
「手作仔」。

網誌圖片
■羅致光(右)化身廚師，拍短片向市民介
紹工作成績。 視頻截圖���4BZ


